

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

España	1'25
Extranjero (Unión Postal). 2 "	
Ultramar.	2 "
Número suelto.	0'05

La Sirena Catalana

Paseo del Borne, 5

Ofrece para estas fiestas toda clase de licores del país y extranjeros á precios muy reducidos.

El Diluvio Palmesano, que se halla contiguo á **La Sirena Catalana**, sirve buenos pasteles, cañas de Manzanilla y Jerez, á precios muy reducidos. También sirve Champagne por copas á 50 céntimos de peseta la copa.

El Diluvio Palmesano para la Noche Buena servirá hasta las 12 de la noche riquísimo ponche de huevo y de ron, vinos y licores de todas clases á precios sumamente reducidos.

También tiene **La Sirena Catalana** el famoso anís de la Sirena, que supera en calidad á todas las demás marcas, cuya reputación es conocida en toda España y en el Extranjero.

Ofrece **La Sirena Catalana** un gran artículo de licores extranjeros como son: Curacao blanco y de color, Chartreuse du Convent, Maraschino de Zúta, Crema, Cacao á la Vainilla, Ponchal, Cognac, Crema de Moka, Vermut di Torino, Crema Cumin de Munich, Absenta Pernot y Vino Haut Saunternes.

Nadie mejor que **La Sirena Catalana** puede vender con ventaja sus licores, por cuanto son artículos de su fabricación.

Para comer turrón, preciso es beber buenas copas de Champagne. **La Sirena Catalana** cuenta con un gran surtido de las mejores casas extranjeras, desde 3 pesetas 50 cént. la botella en adelante.

Aquí, pues, á **La Sirena Catalana** si queréis comprar esquisitos vinos generosos y de mesa, cuya calidad y pureza están garantidas.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

LOTERÍA NACIONAL

Sorteo celebrado el 23 Diciembre de 1887.

- Primer premio: 24.566, Madrid.
- Segundo id. 41.695, Gijón.
- Tercer id. 46.652, Barcelona.
- Cuarto id. 28.819, Lucena.
- Quinto id. 39.616, Cartagena.

Con 250.000 pesetas.

46.564, Carabanchel y 47.074, Vicalvaro.

Con 125.000 pesetas.

18.720, 37.802 y 31.376, Madrid.

Con 80.000 pesetas.

20.016, Pozuelo.—24.476, Bilbao.—15.561, Alicante.—104.820, (1) Valencia.

Con 50.000 pesetas.

27.257, Madrid.—39.921, Zaragoza.—4.880, Santander.—22.219, Madrid.—37.509, Cáceres.—18.301, Madrid.

Con 40.000 pesetas.

25.202, Córdoba.—2.694, Madrid.—19.899, Almendralejo.—26.541, Zaragoza.—34.723, Carabanchel.—33.337 y 20.224, Barcelona.—1.930, Tarragona.—49.095, Cádiz.—4.174, Madrid.—42.592, Barcelona.

Con 20.000 pesetas.

32.187, Barcelona.—40.448, Madrid.—21.869 Sevilla.—98.096, (2) Barcelona.—43.498, Badajoz.—30.357, Huelva.—2.831, Murcia.—53, Cádiz.—29.715, Valencia.—39.289, Madrid.—44.885, Málaga.—46.079, Barcelona.—2.822 y 16.405, Carabanchel.—42.489, Orense.—44.033, Alicante.—34.764, Ronda.—24.675, Gracia.—32.486, Carabanchel.

Madrid 21 á las 7'15 h.

(Recibido con retraso.)

Las noticias que se reciben del extranjero son pesimistas.

El Ministro de Marina está enfermo.

Mañana se aprobará el mensaje en el Senado. Confíase tener más de cien votos de mayoría.

Madrid 21 á las 7'30 n.

(Recibido con retraso.)

En el Senado el Sr. Polo ha pedido que se aumenten los derechos arancelarios y que abandonen el ministerio los ministros libre-cambistas.

La sesión del Congreso ha ofrecido escaso interés.

Madrid 21 á las 8 n.

(Recibido con retraso.)

El cuerpo diplomático ha cumplimentado á la Reina Isabel.

Es inexacto que se haya pedido la dimisión al general Búrgos.

Lcs Sres. Sagasta y Romero Robledo están completamente restablecidos.

(1) Así dice en el telegrama.
(2) Así dice en el telegrama.

Madrid 22 á las 7'15 n.

(Recibido con retraso.)

En el Senado el Sr. Sagasta ha pronunciado un enérgico discurso contra los discrepantes y los amigos condicionales del gobierno.

En el Congreso se ha discutido el suplicatorio del Sr. Baró.

Madrid 20 á las 8 n.

(Recibido con retraso.)

Los Sres. Silvela y Romero Robledo consumirán un turno en la discusión del mensaje.

En el Congreso, los Sres. Castelar, Cánovas y Lopez Domínguez hablarán para alusiones.

Madrid 22 á las 8'30 n.

(Recibido con retraso.)

En el Consejo presidido por S. M. la Reina no se ha tomado ningún acuerdo de gran importancia política.

Ha sido aprobado el mensaje en el Senado por ciento cuarenta y un votos contra setenta y cuatro.

COTIZACIONES OFICIALES

4 por 100 interior	63'90
4 por 100 amortizable	00'00
Billetes Hipotecarios de Cuba	98'45

En el Escorial

Ya sé que está descrito mil veces, y por lo mismo me guardaré de hacerla mil y una. Estas grandezas que han recibido el incienso de la admiración universal, tienen menos á mi pluma que las hermosuras ignoradas ocultas en el fondo de un valle, la solitaria cima de un monte ó el rincón de una vetusta ciudad de provincia. Además, en circunstancias ordinarias, yendo al Escorial sin la grata compañía que llevé, mi impresión hubiera sido de tristeza casi lúgubre, casi desesperada.

Por encima de las consolas y los tocadores andan sembradas, en mi país, ciertas enormes conchas procedentes de Filipinas, que semejan en lo exterior trozos de jaspe amarillento y bruto é interiormente tienen la tersura, el color rosado y nacarado, los misteriosos repliegues de una fina oreja humana. Si pegamos la nuestra á la boca de la concha, oímos, primero un zumbido sordo, y después el murmurio solemne, ronco y salvaje del Océano, ruido que recuerda é infunde la inmensa melancolía de las costas bravas. Pues bien; el Escorial me produce un efecto penoso, análogo al de esas conchas. Zumba y murmura allí el resonante mar de la historia patria; diríase que en cada galería, en cada gigantesco patio, vemos rodar olas colosales que se rompen contra los fríos muros de granito, y que, entre la amenazadora queja que braman, al caer deshechas en espuma, se alza una voz irredida y doliente, clamando:—¡San Quintín! ¡Lepanto! ¡Pavia! ¡Flandes! ¡Italia!.. Portugal, Portugal!

Vive el Escorial con una vida ultraterrestre; está habitado, pero por espectros y fantasmas. No importa que no se aparezcan, al claror de la luna, sobre almenares ruinosos: no importa que la entereza, severidad y solidez del edificio ahuyenten á las pálidas nocturnas visiones; en cambio, á todas horas, hasta á la de más sol y más regocijo, están allí, ceñudas y graves, las sombras de aquellos que no en la nebulosa de la leyenda, sino en la brillante constelación de la realidad histórica, resplandecen en nuestro cielo con luz que los siglos no podrán extinguir. D. Juan de Austria y Felipe II, el excelso bastardo y el monarca férreo, caminan invisibles al costado de cuantos tenemos la osadía de venir á turbar el primer reposo que tan honradamente ganaron... Y el soplo frío que al abrirse la puerta de los panteones nos cruza el rostro, parece el hábito de esos muertos inmortales.

El Escorial—y esto lo nota y dice el que lo visita—es el palacio de la muerte; salvadas las diferencias de civilización, de época, de ideal, recuerda los sarcófagos de Tebas y Menfis, el culto de la vida eterna que motivó á los egipcios á erigir sus asombrosas Pirámides. Palacio de la muerte, sí; pero de la muerte regia, fastuosa, augusta; de la muerte que reclama la apoteosis y se envuelve en púrpura y se alza sobre magnífico pedestal de bronce y mármoles. Sin duda el inglés tocado de spleen que bajó al panteón de los reyes á levantarse la tapa de su escaso meollo, pensaría para sí que no hay mejor sitio de matarse que allí donde la muerte lleva corona y cetro, arrastra manto imperial, habita una maravilla arquitectónica y se rodea de todos los esplendores del arte.

De tal suerte excita la imaginación el poema fúnebre cuyas estrofas talló Herrera en helado granito, que la inspiración mortuoria se ha co-

municado á nuestro siglo, y la obra magna del panteón de infantes, no terminada todavía, puede competir con el soberbio panteón de los reyes en grandiosidad y fausto, ya que no en gusto. Hacen, por lo demás, contraste perfecto. En el de los reyes, la solemnidad del púrpuro oscuro y del dorado bronce infunde respeto y trágica tristeza; en el de los infantes, la alegre sinfonía de los mármoles blancos, de los rojos jaspes y del oro nuevo, aleja todo pensamiento fúnebre. Y esto es acaso el defecto de tan hermoso panteón. Necesita, para enamorar al artista refinado y exigente, la patina del tiempo; que el mármol se rancee y el oro se temple; que los colores vivos de los escudos se arrebullen y fundan; que el D. Juan de Austria, acostado sobre su flamante sarcófago adquiera esa amarillez suave que transforma en carne humana el busto de alabastro, y que los reyes de armas que con su dorada maza al hombro volan el sueño de tanto vástago de sangre real, lleven los mismos ojos de hacer guardia que llevan sus modelos en la capilla de los Reyes Nuevos de la catedral toledana.

Por lo demás el panteón de Infantes completa la majestad del gran sepulcro regio, y acaba de dar á la sacra monarquía hispana un lecho mortuario digno de su gloria. No cabe duda que Felipe II, al idear esta imponente necrópolis, al levantar este templo, al habitar esta celda humildísima, amueblada con espantosa sencillez, fué un gran poeta en acción. Su epopeya no ha caducado: cuando la leemos, nos produce aún el escalofrío de lo sublime, como ciertos pasajes de la *Divina Comedia*.

Me ratifico. Si acierto á visitar el Escorial sola ó con gente de esa que quita la soledad y no da compañía, mis contemplaciones se habrán teñido del color más tétrico. Pero en compañía tan culta y amena como la del Dr. Thebussem, Cárdenas y Alvarez Seoix, con la hospitalidad cordial y el exquisito almuerzo que nos ofrecieron el docto profesor de la Escuela de Montes, Sr. Oliva, y el ilustrado joven señor Velaz de Medrano; con la apacible y hasta templada atmósfera de un día primaveral, sorprendente en aquel punto, creo que la persona más hipocondríaca (y yo no lo soy ni mucho ni poco) desarrugaría el ceño entregándose á la satisfacción culta y humana que infunden el buen trato, la amistad, el ingenio y la franca y decorosa intimidad de la mesa.

Mucho se ha hablado estos días del doctor Thebussem; se han contado sus humoradas, sus simpáticas genialidades, sus caprichosos pseudónimos, sus graciosas manías de coleccionar martillos y *menús*, lucir el título honorario de una de las profesiones más modestas y penosas, viajar á regiones apartadísimas en busca de dos carneros y escribir con un estilo muy castizo y hermoso sobre las más nimias fruslerías; pero no sé si alguien ha dicho que el doctor, además de ser una de esas curiosidades literarias análogas á otras artísticas, que por lo peregrino de su forma ó lo singular de su labor se guardan en las cristaleras, es uno de los comensales más salados y oportunos que ha creado Dios para bien de los que amamos la discreción y el donaire. Si en el almuerzo del Escorial faltase algo, sería un taquígrafo, para recoger las agudezas andaluzas, los oportunos cuentos, las ácidas sales del doctor. Cuando ya íbamos á levantarnos de la mesa, su afición á los *menús* ó *listas de comida* (resuelvan los hablistas cómo debe decirse para no decirlo en gabocho), le sugirió una idea que nos entretuvo infinito. Hizo que los once comensales firmasen todos los once *menús*, encabezando cada uno el suyo con un pensamiento; de estos *menús*, así firmados, sorteóse el mio con gran solemnidad, y los demás se distribuyeron barajándolos antes. Contada así parece muy sencilla la operación; en la práctica puedo asegurar que fué complicadísima, que nos dió tela para solazarnos media hora, y que aumentó, si aumentare pudiera, el regocijo y la expansión del almuerzo.

Antes de partir visitamos la Escuela de Montes, instalada en el que fué convento de mi paisana la célebre Sor Patrocinio. Según declaró francamente á los señores ingenieros—de cuya galantería y agasajos sería poco cuanto pudiese decir—soy la persona más ruda en achaques de mecánica, y todos aquellos niveles y teodolitos, que serán unos primores en su género, no los distinguió, si ocurre, de una máquina de coser. Lo que me interesó fueron las secciones de maderas vistas al microscopio, donde adquieren la riqueza de colorido y la maravillosa textura de metales y piedras preciosas. Y, en conjunto, parecíame que toda la Escuela está hecha una tacita de plata, científicamente hablando, y que allí se advierte una dirección acertadísima y una inteligencia suma. Esta Escuela, con su excelente maquinaria, sus ricos cuadernos de botá-

nica, su biblioteca, sus múltiples y raros ejemplares de maderas, su orden y su seriedad, colocada allí á dos pasos del prodigioso palacio de la muerte, tiene algo de simbólico y convida á decir en tono meditabundo:—Ayer y hoy.

EMILIA PARDO BAZÁN.

Madrid, Diciembre de 1887.

Los canales

de Panamá y de Nicaragua

En los kilómetros 5 y 7 del trazado del canal de Panamá se elevaba el obstáculo de *Mindi*, consistente en tres cerrillos colocados en el eje del mismo y en una extensión de 1.200 kilómetros, con cuestas que alcanzan la altura de 9, 10 y 15 metros, cuyo corte no habían podido hacer las distintas empresas que desde 1883 se sucedieron en este trabajo, incluso la dirigida por Mr. Van der Putte, á pesar de los plenos poderes que á este dió la dirección para adquirir los materiales que estimase oportunos y reclutar la gente que fuese necesario.

La dificultad para la perforación del cerro de *Mindi* estaba en una compacta capa de rocas encontradas bajo la capa de tierras, y en el procedimiento empleado de querer escavar en seco, porque la tierra, extraída y colocada en montones llenaba las cunetas en la estación de las lluvias, necesiándose de bombes continuos que las más potentes bombas no podían realizar.

M. Jacob, auxiliado del ingeniero M. Iribbe, ha logrado dar cima á la empresa invirtiendo el problema. El medio de acción de que se ha valido fué precisamente el obstáculo de sus antecesores.

La draga núm. 8, cuya fuerza es de 180 caballos, avanza diariamente de 10 á 12 metros, servida por cinco gánguiles de vapor que hacen 15 viajes diarios, extrayendo 300 metros cúbicos por día. Está trabajaba el en kilómetro 5.340, y la núm. 3 al otro lado de la sección, en el 5.746, y es de suponer que en el tiempo transcurrido ya estarán trascurridos los 300 metros que faltaban, y se habrán unido las aguas de los dos lados del Canal, pudiendo ya navegarse en una gran extensión de él entrando por el Atlántico.

Diariamente se hacen en el canal 100 barrenos, de siete metros de profundidad cada uno, dispuestos á dos metros de distancia unos de otros. Cuando existen 250 se disparan á la vez por medio de una bobina Rumkorf, consumiendo la carga de todos ellos 100 cajas de dinamita.

A fines de este mes se espera en el Istmo la llegada de M. Lesseps con objeto de inspeccionar las obras.

Los norte-americanos que desde un principio no han mirado con buenos ojos la apertura del Istmo por el sitio en que la trazó la Conferencia internacional de París, y sobre todo por la ingerencia de Francia y las naciones europeas en la nueva vía han logrado al fin constituir una empresa particular, sin apoyo de su gobierno, con capitales suficientes para llevar á cabo la apertura del canal de Nicaragua, que será si se realiza, una vía esencialmente americana.

El alma de este proyecto ha sido el almirante Ammen, que ha hecho en su favor activa propaganda: es ingeniero director Mr. Menocal, y cuenta con la cooperación del comandante Taylor y del teniente Peary, ambos de la marina nacional de los Estados Unidos.

Conforme á la línea trazada por Mr. Menocal, el canal irá de San Juan del Norte, en el mar de las Antillas, á Brito, puerto del Pacífico, en una extensión total de 169'8 millas, utilizando el gran lado de Nicaragua y los ríos San Carlos, San Juan y Lajas, á fin de disminuir en lo posible los trabajos de escavación.

En cuarenta millas de extensión tendrá la vía de 80 á 120 piés de anchura en su fondo, de 80 á 288 en la superficie y de 28 á 30 de profundidad, siendo las 120 millas restantes de cómoda navegación. A uno y otro lado del lago se construirán las siete grandes esclusas, que deberán contener y servir al paso de los mayores vapores trasatlánticos, y constituyen uno de los más áridos problemas de la empresa.

Este proyecto será aún sometido á las modificaciones que en él introduzca la comisión científica á las órdenes del teniente Peary, que ya habrá salido de Nueva-York para la América Central el 30 de Noviembre último, á bordo del vapor *Hondo*.

Se calcula el costo de las obras en 64.035.197 duros, confiándose en el buen resultado pecuniario del nuevo canal interoceánico desde el día siguiente de su apertura.

Noticias

Del Extranjero

Telegramas de Roma anuncian que el gobierno se halla muy emocionado por la crisis financiera que atraviesa Italia, que la hacen doblemente grave ante la actual situación de Europa.

Es probable que las Cámaras francesas concedan toda clase de facilidades á los productos italianos en el tratado de comercio entre Francia é Italia, con objeto de atenuar la gravedad de la crisis financiera porque atraviesa esta última nación.

Todos los periódicos de París reclaman el relevo del embajador de Francia en Berlín por no haber protestado de la determinación de la justicia alemana absolviendo al soldado Kauffman, autor del atentado de Raon-Sur-Plaine. Asegúrase que M. Flourens se ocupará de este asunto. Parece que M. Carnot abriga realmente el propósito de disolver la Cámara.

Han sido objeto de minuciosas pesquisas en Berlín, todos los cuarteles de la guarnición, en busca de escritos socialistas.

El resultado por ellas obtenido se guarda secreto.

Parece que M. de Bismarck ha dirigido á los representantes de Alemania en el extranjero, en previsión de la muerte del emperador Guillermo y del príncipe heredero, una circular diciendo que el poder de Alemania es independiente de la dinastía, y que aunque ésta desapareciera, la nación seguiría tan fuerte como hoy.

Dícese que también M. de Bismarck ha tomado medidas al objeto de hacer sentir su influencia en cuanto muera el emperador.

Asegúrase que todo está dispuesto para que el príncipe Fernando de Coburgo abdique el trono de Bulgaria á últimos del corriente mes.

El agregado militar á la embajada alemana en Viena, pasa cuatro horas cada día en las oficinas del ministerio de la Guerra, en donde conferencia con el ministro de la Guerra ó con los diversos jefes de las oficinas del gran Estado Mayor.

El príncipe Enrique, hijo segundo del Kronprinz, ha dirigido á uno de sus amigos una carta, en la cual se expresa con mucha resignación acerca de la enfermedad de su padre: «El Kronprinz, dice, sigue muy mal, por más que digan los boletines optimistas, que ninguna confianza deben inspirar.»

Se cree que conseguido el objeto apetecido, como era la aprobación de la nueva ley militar y concesión por el Reichstag de los créditos necesarios para su ejecución, M. de Bismarck dirigirá por opuesto rumbo la corriente belicosa, próxima á traspasar el límite que le había señalado.

Se asegura que muy pronto se conocerán los resultados pacíficos de su mediación entre Austria y Rusia.

Se asegura que lo que más impide al general de San Marzano empezar las operaciones en Massauah, es la falta de alojamientos, campamentos y provisiones, y sobre todo los medios de transporte para el avance de sus tropas.

Se teme que el retraso sobrevenido no haga empezar la campaña de ataque demasiado tarde y cuando ya se haya entrado en la estación de los calores.

La Gaceta de Colonia ha publicado un importante artículo en contestación al del *Invalído Ruso*, que tanta polvareda ha levantado en toda Europa.

La Gaceta de Colonia dice rotundamente que la Rusia se entrega secretamente á manejos y preparativos de guerra, mientras que Alemania obra abiertamente en todos sus actos políticos.

Trátase también (y esto despierta el más vivo interés) de una nota confidencial, según la cual, resultan solidarias en una especie de protectorado sobre la Bulgaria, las tres potencias co-firmantes de la triple alianza.

Esto deja ya de ser un misterio, y al hacerse público se contradice la afirmación de Bismarck sobre la influencia rusa en la complicada cuestión búlgara.

De varias córtés europeas llegan telegramas anunciando que estas cuestiones agitan en grado sumo los espíritus.

Sin embargo vá generalizándose la creencia de que el peligro de guerra no es tan inminente como se pensaba.

Por noticias recibidas de Méjico se sabe que ha habido allí un desafío á espada entre Mazzantini y un aficionado mejicano.

Parece que del duelo resultó levemente herido el contrincante del diestro.

Un español residente en Buenos Aires ha trasladado la célebre *Gran vía* en *Gran avenida*; pero la obra ha tenido desgraciado éxito. Además la autoridad, creyendo que en La

gran avenida había alusiones demasiado claras para algunos personajes, prohibió las representaciones.

Y eso en plena República.

En el Cairo se ha fallado un proceso ante el tribunal internacional, que se refiere al General Gordon, el defensor de Kartum. Gordon giró, durante el sitio de Kartum, 40.000 libras esterlinas á cargo del Gobierno egipcio, quien se negó á pagarlas y obtuvo del tribunal la sentencia favorable.

Ahora los tenedores de dichas letras han entablado á su vez un proceso contra los bienes que ha dejado Gordon.

El corresponsal parisiense del *Novoie Vremya* comunica al periódico ruso una carta del General Boulanger á Mr. Susini rehusando la oferta de este caballero de ceder su puesto al General en la Cámara de los diputados.

El General contesta que considera un patriótico deber permanecer adicto á sus deberes militares en la previsión de una guerra que se aproxima y en la que Francia tendría mayor necesidad de Generales que de diputados.

El Estado Mayor alemán ha tomado las disposiciones necesarias para movilizar en ocho días un millón y medio de soldados.

Algunos periódicos de Viena insisten en que Alemania trata de enemistar á Austria y Rusia.

Dice la *Perseveranza* de Milán haber leído en el *Africa* de Ceuta que una compañía alemana, de acuerdo con las sociedades geográficas de Hamburgo y Berlín, se propone instalar en el litoral del Imperio marroquí una serie de establecimientos destinados especialmente al comercio de cereales.

La Compañía pedirá también algunas concesiones de terreno para hacer experimentos de colonización. Una gran Compañía de Hamburgo estará fuertemente interesada en la empresa. El centro de operaciones se establecería en Casablanca.

Nótase tirantez de relaciones entre Francia é Italia; los periódicos de Roma acusan al Gobierno francés de estar de acuerdo con la Puerta para la rectificación de las fronteras de Trípoli y Túnez.

Han conferenciado el ministro de Estado M. Flourens y el embajador de Italia acerca de la prórroga eventual del tratado de comercio. M. Rouvier no parece dispuesto á trasladarse á Roma para ultimar este asunto.

De la Península

Todos los periódicos de Madrid hacen grandes elogios de la nueva obra de Vital Aza, *El sombrero de copa*, estrenada en el teatro de la Comedia.

Los funcionarios de telégrafos de la isla de Cuba han dirigido á los senadores y diputados por la misma una sentida carta exponiendo la triste situación á que se hallan reducidos á causa de la inseguridad que tienen en sus destinos, el exceso de trabajo, y la escasa retribución que tienen asignada. Merece que se estudie la reclamación.

La pesca del besugo adquiere este año gran incremento en el Cantábrico. Los pescadores de Lequeitio y Bermeo se llevaron el sábado á Bilbao cerca de 1.400 arrobas de besugo.

Parece que en la invitación que el Sr. Ministro de Hacienda ha dirigido á sus compañeros para que á la mayor brevedad le envíen sus respectivos presupuestos, les recomienda la introducción de grandes economías, pues el déficit que tiene calculado para el próximo año económico, de seguir las cosas como están, no bajaría de 80 millones de pesetas.

Dicen de Zaragoza que la comisión provincial ha acordado declarar hijo ilustre y benemérito de aquella provincia al insigne pintor Sr. Pradilla.

Se ha presentado á la Junta directiva de la Exposición Universal de Barcelona una proposición de una casa española comprometiéndose á dejar completamente terminados todos los edificios y obras proyectadas para el día 8 del próximo mes de Abril.

La referida casa depositará como garantía de su compromiso una gruesa cantidad en el Banco de España.

Por decreto del Ministerio de Marina se dispone que durante el año de 1888 puedan ser llamados al servicio activo de la Armada, con arreglo á la ley de 17 de agosto de 1885, 5.300 individuos de la inscripción marítima, cuyo ingreso se verificará según lo vayan exigiendo las necesidades del servicio.

El departamento de Cádiz facilitará 496 marinos, el de Ferrol, 2.020 y el de Cartagena, 784.

El General gobernador de la plaza de Cartagena ha participado á la Alcaldía que reconociendo por el ramo de ingenieros el antiguo castillo de la Concepción, se han adoptado las precauciones necesarias para evitar accidentes desagradables, en vista del estado de dicha fortaleza.

La lotería por irradiación

Según el reglamento publicado para celebrar el sorteo de la Lotería para el nuevo sistema de irradiación que va á ensayarse, habrá dos listas oficiales: una que contendrá los premios mayores, y se publicará el mismo día de cada sorteo, y otra al siguiente, con todos los números que por derivación resulten premiados.

Como se indicó, las bolas, que por el decreto debían tener un centímetro de diámetro, ahora, con mejor acuerdo, se dispone que sean de cuatro centímetros. Esas bolas no se extraerán del globo por medios mecánicos, como sería de desear, sino por niños de un Asilo de Beneficencia.

La formación del número no se hará, como en algunos sorteos del extranjero, por un acto simultáneo de extracción, sino que se sacarán primero la unidad, después la decena, y así sucesivamente. Y si, como se previene, la colocación de las bolas ha de ser de izquierda á derecha del público, principiando por las unidades, los espectadores leerán el número al revés, dando su estructura regular frente á la presidencia. Es también lo contrario de lo que pasa en otras partes, donde el número formado, y compuesto de discos en vez de bolas se lee á gran distancia.

De la distribución de premios, ó sea el número de ellos é importe de cada uno, nada se dice, reservándose fijarlos en los prospectos respectivos.

No faltarán combinaciones de ambos y ternos, como en la Lotería primitiva.

El porvenir de Puerto-Rico

Con motivo de la apertura del Canal de Panamá, que en plazo no muy remoto será un hecho, publica *El Resonante* un artículo acerca del porvenir de Puerto-Rico, que por su situación geográfica habrá de ser el punto de escala para los buques procedentes de Europa.

Para obtener las ventajas y facilidades que exigen el navegante y el comercio, propone el articulista que se proceda á la limpieza del puerto de San Juan, que ha de ser el preferido; el establecimiento de un dique flotante, la traslación de la Aduana, al otro lado del caño de Martín Peña, y, por último, la declaración de puerto franco. Se ha tomado ya la iniciativa para la limpieza del puerto, habiéndose encargado la adquisición de un tren, para lo cual ha remesado considerables fondos la Junta de obras de aquel, aunque no los suficientes para que tenga las condiciones que serían de desear.

Cree el articulista que es fácil y no ofrece inconveniente alguno la traslación de la Aduana y que la declaración como franco del Puerto de San Juan, lejos de disminuir el presupuesto de ingresos lo aumentaría considerablemente, porque sobre pagarse los mismos derechos por el comercio de importación, que es el principal, la prosperidad de la isla sería tan grande que la convertiría en la verdadera perla de las Antillas.

El Gobierno se halla en el caso de tomar en consideración las que se exponen en el artículo á que nos referimos y la iniciativa á fin de hacer de la isla de Puerto-Rico el gran punto de escala para la navegación desde que se abra el Canal de Panamá.

De la Provincia

El vapor *Nuevo Mahónés* á su paso por Alcedia el jueves desembarcó 14 pasajeros procedentes de Barcelona y tomó 8 con destino á Mahón: además recibió á bordo dos barriles de vino.

Entre los pasajeros venidos de la península figuraban D. Sebastián Sureda, Secretario de la Sucursal del Banco de España en Tarragona, y su esposa.

Para que se vea que no es tan difícil como parece establecer una estación telegráfica en Pollensa, La Puebla, Inca, etc., ponemos en conocimiento de nuestros lectores que el día 21 del actual se abrió al servicio público la de Herrera del Duque en la provincia de Badajoz.

No pudiendo resistir el récio temporal del N. E., entró de recalada y sin averías en el puerto de Alcedia la balandra *Perla*, de 55 toneladas, su capitán D. Gabriel Enseñat, la cual con cargamento de vino se dirigió desde Felanitx á Cetta.

Una pareja de la guardia civil detuvo ayer en Santa Ponsa á dos muchachos de diez á doce años por haber dado muerte de una pedrada á una lechona perteneciente al nombrado predio.

El tren descendente número 1 encontró ayer invadida la vía por inmensa cantidad de agua en el paso denominado de Son Cardaix no lejos de Petra, siendo causa este contratiempo de una detención que no fué de mucha importancia por haber acudido en seguida una brigada de peones á desembarazar y dejar espedito dicho paso.

De la Capital

El «Comité Balear» para fomentar la concurrencia de expositores á la Exposición Universal de Barcelona se compone de los señores siguientes:

Presidente Honorario.

D. Francisco Manuel de los Herreros.

Presidente efectivo.

D. José Monlau.

Vice-Presidente.

D. Alejandro Roselló.

Vocales.

D. Francisco Roselló.

» Teodoro Ládico.

» Ignacio Wallis.

» Antonio Fuster Forteza.

» Pedro M. Granada.

» Antonio Fábregues.

» Jorge Descallar, Marqués del Palmer.

» José Font.

» Juan Burgues Zaforteza.

» Pedro Ordinas.

» Benito Pomar.

Secretario.

D. Juan Togores.

Subdelegado.

D. Salvador Torres.

El Ayuntamiento de esta ciudad celebró anoche sesión ordinaria, abriéndose á las seis y media.

Se leyó y fué aprobada sin discusión el acta de la anterior y en seguida se entró en el despacho ordinario, concediéndose permiso para la construcción de cuatro nuevas casas en el arrabal de Sta. Catalina.

En vista de que no se han presentado licitadores para contratar el acopio de piedra machacada con destino á la recomposición de caminos vecinales, se acordó que pasase el expediente á la comisión respectiva para que proponga lo que estime conveniente.

Oidas algunas reclamaciones interpuestas por varios vecinos de la calle de Berard en contra de la rasante proyectada, se tomó el acuerdo de desestimarlas dejando subsistente el proyecto así como estaba aprobado.

Se aprobaron varios dictámenes de la comisión de Hacienda, de interés particular.

Fueron acordadas algunas bajas en los reparos sobre arbitrios, y aprobado el extracto de los acuerdos tomados por la misma Corporación durante el mes de Noviembre último.

Decidióse que sea permanente el alumbrado público de Sta. Catalina, sin tener en cuenta, como en la actualidad, las fases de la luna.

Habiendo manifestado el Sr. Alcalde que está trabajando y gestionando para que se establezca en el susodicho arrabal el alumbrado por gas, el Ayuntamiento le autoriza para que lo lleve á cumplido efecto.

Por último quedó aprobada la nomenclatura de las calles del Molinar, Son Sardina y Son Serra.

Esta noche con objeto de obsequiar á la tropa del Regimiento de Mindanao, se les dará un rancho extraordinario para celebrar la Noche Buena.

Y á propósito de este rancho es digno de mención un detalle que no debemos pasar.

El contratista de los víveres del citado Regimiento tiene la costumbre de regalar todos los años en la víspera de Navidad medio litro de vino y seis onzas de carne á cada una de las plazas de la clase de tropa.

Era también costumbre que á la entrada de dicho vino en la ciudad, se le rebajaba el 50 por 100 de los derechos de consumo, rebaja que se hizo el año pasado y se tenían fundados motivos para creer que también se haría en el año actual.

Pero cuando ayer se presentó al adeudo el referido vino, la rebaja quedó reducida á un 10 por 100.

En vista de esto y no queriendo los señores Jefes y Oficiales de aquel cuerpo, tener que agradecer esta rebaja, devolvieron su importe al señor empresario de consumos.

Sabido esto, es fuerza manifestemos á los mencionados militares que estimamos la dignidad y el decoro, donde quiera que se encuentren.

En la calle que existe á espaldas del edificio Sucursal del Banco de España se ha colocado un farol de gas, según lo habíamos pedido en uno de nuestros números anteriores.

Manifestamos una vez más nuestra agradecimiento á la comisión correspondiente.

Los vapores *Jaime II* y *Mallorca*, salieron ayer tarde para Valencia y Barcelona respectivamente, toda vez que el tiempo se puso mejor.

En la casa-mata del baluarte denominado de la Rincónada, hay un sobrante de agua procedente de la acequia de la Ciudad que se cae al foso; habiendo producido una inundación en la parte cercana á la puerta de Jesús.

Tal vez con objeto de guarecerse del mal tiempo, ayer tarde había fondeados frente á la Portella una goleta de tres palos y un brikbarca.

Las aguas caídas en la isla estos días, han sido tan abundantes que han causado avenidas en los torrentes y arroyos.

Todos los que desembocan en nuestra bahía corrían ayer caudalosos, viéndose hasta algunas millas mar á dentro, el color rojizo de las tierras que arrastraban.

El vapor *Hartmann*, despachado antes de ayer para Cette se hizo á la mar á las nueve de la noche á pesar del temporal que impidió la salida de nuestros correos.

A cosa de medio día cesó ayer de llover: el cielo se fué serenando y lució el sol con sorpresa de muchos y regocijo de no pocos.

Pero á pesar de tan satisfactoria mutación, la feria de pavos y lechonas estuvo casi desierta: de las últimas, á penas había una docena y de los primeros un centenar, y en cuanto á compradores, casi ninguno.

Parece ha sido destinado al Regimiento de Sevilla núm. 33 de guarnición en València, nuestro paisano y amigo el comandante D. Juan Billon y Serra, que se hallaba en la Reserva de Sagunto.

Ya eran muy dadas anoche las diez, cuando en la Plaza del Aceite vinieron á las manos dos sujetos por cuestiones de intereses.

Parece que uno de ellos acometió al otro con una llave inglesa y le causó varias contusiones, entre ellas una en la frente, de la cual manaba abundante sangre.

Se nos dice que el hecho se puso en conocimiento del Sr. Alcalde.

Un sujeto, conocido nuestro, que fué ayer á las primeras horas de la tarde á comprar una lechona en la plaza de las Enramadas, fué víctima de un timo.

Dió encargo á un mandadero mozo para que la llevase, el cual cargó con la res y mientras el comprador se detuvo en el fielato para satisfacer los derechos, el timador cogió las del martillado y desapareció con la lechona.

Comprendemos el pesar que sienten nuestro amigo D. Francisco Pons Nadal y su apreciable señora con la pérdida de una preciosa niña de pocos años, víctima de la implacable difteria. Los acompañamos en su dolor.

Al vadear el torrente de Bárbara en el antiguo camino de Llummayor, volcó anteanoche un carro cargado de lechonas, produciéndose el belén que ya pueden figurarse nuestros lectores.

Ojeada á la prensa

Cortamos de *El Ancora*:
«Hemos tenido el gusto de saludar al eminente naturalista D. Francisco Cardona y Orfila presbítero, quien viene á pasar las Pascuas al lado de su ilustre amigo S. A. I. y R. el Archiduque Luis Salvador.»

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 23

Tres mil leguas en bote

por
FREDERICK SNOPSAM

darse casi cuenta de ello empuñaban y casi sacaban de la vaina su afilado cuchillo de mar.

—Porqué Vankara les había guiado allí? Eso era lo único que pensaba el Zorro.

Tenía noticia de la llegada de la embarcación puesto que les había obligado á que la esperasen. Pero, ¿que había de común entre aquel barco que rápidamente se acercaba y ellos, los Ibicencos arrastrados por un meteoro á una costa Africana desconocida?

Los pensamientos de Mr. Snoram eran de otra índole. Tenemos un gran río al lado, decía; y hay pequeños buques que vienen á abordar á nuestra costa. No es probable que procedan del mismo litoral pues su ruta es casi de Oeste á Este, esto es, vienen de la parte de proa como oportunamente ha dicho Mr. Zorro. Luego vienen de terrenos que hay delante del inhospitable en que nos hallamos. Nosotros arrastrados por la tromba hemos pasado por frente las islas Canarias, las de Madera, y las de Cabo Verde; además ninguno de estos archipiélagos permitiría el comercio con la costa del continente con tan pequeñas embarcaciones. Luego estamos delante de las islas de Santo Tomás y del Príncipe que son el principal refugio de los negreros. Por tanto este río es el Gabón.

Mientras estos y otros análogos raciocinios pasaban por la mente de los expedicionarios, la

Al saludar cariñosamente al benemérito amigo, deseamos que sus visitas á esta Isla, se hagan más frecuentes y que sean de vez en cuando duraderas, pues estamos ciertos de que serán fecundas para la ciencia, y en particular para la fauna y la flora de Mallorca.»

Dice un colega que como aspirante á una de las cátedras vacantes en este Instituto, dícese se presenta el que es catedrático del Instituto de Santiago nuestro paisano D. Jaime Subirá, natural de Felanitx.

Han empezado en el asilo de la casa Misericordia las obras para construcción de una ala nueva que enlazará la que corre por la calle de Beneficencia con las antiguas construcciones de aquel edificio.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al 22 del actual:

Real Decreto del Ministerio de Fomento creando en España veinte laboratorios vinícolas.

Otro mandando que se convoque anualmente un concurso de obreros agrícolas, con objeto de adjudicar á los que más se distinguen en las operaciones manuales del cultivo, los premios que al efecto se señalen.

Anuncio de la Delegación de Hacienda manifestando que el Inspector del timbre girará visita á los pueblos de Manacor, Artá, Capdepera, Petra, San Juan, Son Servera y Villafraña.

Otro de la Alcaldía rogando á todos los que bayan de presentarle cuentas, se sirvan hacerlo á la mayor brevedad.

Otro sobre cumplimiento de varios artículos de las Ordenanzas municipales.

Edictos del Juzgado de la Catedral sacando á pública subasta una casa situada en esta ciudad, calle de la Bolsería, núm. 2 y la finca denominada *Can Bisarro*, sita en Génova.

Otro del Juzgado de Inca sacando á pública subasta tres casas situadas en la villa de Sineu.

Otro del Fiscal militar de estas islas, llamando á los promovedores del alborocho ocurrido en las afueras de la Puerta de S. Antonio, el 11 de Setiembre último.

Balace general de *La Industrial Mallorquina* celebrado en 30 de Junio de 1887.

Estado del movimiento de buques en el Puerto de Palma, durante el mes de Noviembre próximo pasado.

Empresa Arrendataria

DEL IMPUESTO DE CONSUMOS DE ESTA CAPITAL.

Administración.—Transcurridos los plazos para verificar el pago de las cuotas señaladas por conciertos ó encabezamientos de consumos del extra-radio de esta capital pertenecientes al próximo pasado año económico de 1886 á 87; se ha formado y presentado por esta Administración la correspondiente Relación de deudores morosos á la Autoridad del Sr. Administrador de Propiedades é Impuestos de esta provincia, por la que con fecha 21 del mes actual se ha dictado la siguiente:

«Providencia: Mediante no haber satisfecho sus cuotas los contribuyentes expresados en la precedente certificación, dentro del plazo hábil

embarcación llegó á la costa que en aquel punto formaba una pequeña enseada y atracó á una roca elevada que podía servir de desembarcadero, á veinte pasos de aquella en que se ocultaban Vankara y sus compañeros.

—Atracó, dijo una voz avinagrada y saltó todos á tierra. Desembarcad los géneros.

—Es raro que no estén aquí los Bubis, le contestó un marinero.

—Estarán en los baobales como otras veces ha sucedido, replicó el primero, siempre desconfían de nosotros. Pero esto es de poca importancia, les llevaremos la primera carga de géneros, y á su vista, como siempre, recobrarán la confianza. Cargad algunos paquetes cada uno y vamos á su encuentro.

—Y dejaremos sola la Goleta, capitán? preguntó un marinero.

—¿Qué tienes que temer borrico? En este desierto, á menos que temas á las rocas y á los baobales, no se que puede darte escrúpulos. A bien que además no estaremos ausentes veinte minutos. Cargad, cargad y despachemos pronto.

Del buque desembarcaron ocho marineros y cada uno cargó con su enorme fardo.

Luego con el capitán á su frente emprendieron el único sendero que allí había y que formaba un ángulo de cuarenta y cinco grados con el camino que habían traído los expedicionarios á su venida. Estos imitando á Vankara se tendieron en el suelo cuando los del buque emprendieron su camino, procurando no resollar siquiera, por lo que aquellos aun cuando pasaron á veinte pasos, ni siquiera fueron asaltados de la menor sospecha de que persona alguna humana presenciara sus operaciones.

Cuando hubieron desaparecido entre los árboles del bosque, Vankara se tumbó sobre su costado derecho, y puso su oreja en tierra. Al poco rato se levantó precavidamente y haciendo

que se les señaló en los edictos de cobranza que se fijaron en esta localidad con la debida anticipación, quedan incurso en el recargo del cinco por ciento sobre sus respectivas cuotas que marca el artículo 16 de la Instrucción de 20 de Mayo de 1888; en la inteligencia de que si en el término de cinco días no satisficen los morosos el principal y recargos referidos se expedirá el apremio de segundo grado.»

Así pues, se invita á los contribuyentes á satisfacer sus cuotas y recargos de primer grado en el Fielato de la Puerta Pintada desde las siete de la mañana á la una de la tarde durante los cinco días que expresa la Providencia, los cuales se entenderán á contar desde el siguiente al en que se inserte este anuncio en el Boletín Oficial de esta provincia, con lo que se evitarán el apremio de segundo grado con que se les condena.

Palma 22 Diciembre de 1887.—Por la Empresa de Consumos—El Administrador, Gabriel Fuster Fuster.

Harinera Mallorquina

Acordada por la Junta de Gobierno de esta Compañía la emisión en 1.º de Enero próximo, de dos mil obligaciones al portador de á ciento cincuenta pesetas cada una que formarán la serie D, y devengarán el interés fijo de seis por ciento al año, además del beneficio eventual consignado en las bases de la emisión; y teniendo los señores accionistas derecho de suscribir dichas obligaciones á razón de una por cada acción, se hace saber á dichos señores accionistas, que las bases de la emisión referida estarán de manifiesto en las oficinas de esta Compañía desde hoy inclusive para que puedan enterarse de ellas, y que la suscripción por los mismos accionistas deberá verificarse del dos al diez del próximo Enero, de diez de la mañana á una de la tarde, en cuyo acto deberán verificar el pago de los nuevos títulos á la par, presentando las acciones que posean, en las cuales se hará constar la suscripción.

Palma 15 Diciembre de 1887.—Por la Harinera Mallorquina, su Director Gerente, Francisco Sagristá. 8-7

ÚLTIMA HORA

A la hora de entrar en máquina nuestro periódico hemos recibido los siguientes telegramas:

Madrid 23 á las 10 n.

El premio gordo ha correspondido al Ministro de la Guerra, general Cassola, que había tomado el billete juntamente con once contertulios, por iguales partes.

El segundo premio ha tocado al Conde de Revillagigedo.

Madrid 23 á las 10'15 n.

En el Congreso el Sr. Lastres se ha conformado en aplazar su interpelación.

El Sr. Baselga se ha lamentado de los rigores con que es tratado el ex-brigadier Sr. Villacampa y de su reclusión en Ceuta.

Se ha leído el dictámen en contestación al mensaje.

Se ha leído también el decreto suspendiendo las sesiones de las Cortes.

seña á los marineros de que se estuvieran quietos y empuñando el acha se dirigió hacia el buque velozmente pero con tanta ligereza que sus pasos no quedaban impresos sobre la arena.

—Qué hace? está pobre se vá á perder, murmuró más bien que dijo el Zorro, é instintivamente puso mano á su cuchillo como decidido á defender á Vankara en lo que fué secundado por el Delfín y el Halcón. Pero Mr. Snoram que nada perdía de vista les contuvo diciéndoles: «dejadla, Vankara sabe más que vosotros, obedecedla á ciegas y no os arrepentireis.»

Efectivamente no habían transcurrido diez minutos y la negra salió del buque con una gran carga sobre los hombros. Tan ligera como á la ida efectuó el regreso, y al llegar junto á los marineros empezó la distribución de su carga.

—Carabinas, sables, exclamó gozoso el Zorro, esta mujer es el mismo demonio.

Efectivamente Vankara dió á cada uno una magnífica carabina y un buen sable, repartiéndole además un cajón de municiones. Pero ella se quedaba con ración triple, esto es, con tres carabinas, tres sables y muchas municiones, visto lo cual por el Zorro dijo dirigiéndose á los jóvenes «muchachos no podemos permitir que la pobre vaya tan cargada repartámonos su haz» y diciendo esto tomó una segunda carabina que unió á la que ya adornaba su hombro. Los jóvenes marineros le imitaron y la negra se quedó solo con una carabina, un sable y un paquete de cartuchos. Entonces repitiendo la operación que ya antes le habían visto practicar se tendió en el suelo y escuchó atentamente. Los salvajes que ningún estudio siguen, por instinto conocen lo que tanto cuesta aprender á los cursantes de nuestras aulas de física, esto es que los cuerpos sólidos son perfectamente conductores del son

Teatro Principal

Compañía Dramática Española dirigida por D. Miguel Cepillo.

Función para hoy Sábado 24 Diciembre 1887 (3.ª de abono de la 7.ª decena)

El juguete cómico en dos actos y en prosa original de los señores Miguel Ramos Carrión y Vital Aza, titulado:

EL PADRÓN MUNICIPAL

La comedia en un acto, titulada:

LAS CITAS

A las 7 y media.

Entrada general 0'75.—Al Paraiso 0'50. Medias entradas generales 0'40 id.—Medias id. paraiso 0'30 id.

Plaza de Toros de Palma

Espectáculo variado (si el tiempo lo permite para el Lunes 26 de Diciembre de 1887 á las 3 menos cuarto, por la gran compañía acrobata-mímica y aerostática.

Sorprendente ascensión de un elefante aerostático.

Debut de la escena de los TRES RATAS de

La Gran Vía

5 GRANDES REGALOS

- 1.º Unos pendientes de oro.
- 2.º Un pañuelo de abrigo para señora.
- 3.º Un hermoso pavo.
- 4.º Una bonita pava.
- 5.º Una fotografía del célebre Capitan Budo.

Precios.—Palcos sin entradas, 8 reales.—Entrada general, 1 real.

Cultos

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

Concluye en San Cayetano: á las seis y media exposición; se celebrarán algunas misas durante la mañana; y al anocheecer después de rezado el Rosario, tendrá lugar un rato de meditación, la estación y la reserva de S. D. M.

En la Merced, á las siete y media de la mañana, habrá misa solemne en honor de la Virgen su Titular; y los fieles que confesados y comulgados asistan á ella pueden ganar siete años y siete cuarentenas de perdón.

En San Francisco, al anocheecer, después de rezado el Rosario, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En todas las parroquias, Hospital, conventos de religiosas, Montesión, Merced, San Felipe Neri y San Antonio de Padua, á las nueve de la noche, se cantarán solemnes maitines, y á las doce de la misma, la misa del Gallo con la solemnidad acostumbrada.

VISITA A LA CORTE DE MARÍA

A la Virgen de la Merced, en su iglesia.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Día 23

BUQUES FONDEADOS

De Mahón en 10 horas, vapor Menorca, de

do, y es tanta su práctica que al apoyar su oído en el suelo conocen no solo si el enemigo está próximo, sino por la comparación de las pisadas si este pertenece á la raza blanca ó á la negra, si viene á pie ó á caballo.

Las observaciones de Vankara debían ser tranquilizadoras, el enemigo debía estar lejos, pues levantándose dijo en voz alta á los expedicionarios «ven» y emprendió la marcha á través de los bosques por los mismos puntos por donde habían ido con tanta exactitud que fueron reconociendo todas las hierbas que habían pisado, los troncos que habían tronchado y las piedras que habían derribado.

Mucho les molestaba la circunstancia de hallarse en el novillón.

Cada tropiezo valía un Pot's, según decía el tío Zorro, y todo por haberse olvidado los farosistas de encender los mecheros de gas.

La oscuridad les había causado gran inquietud si no hubiese ido con ellos Vankara.

Pero veían á esta marchar tranquila apartando troncos, ramas y malezas, y esto les inspiraba gran confianza.

Cerca del amanecer llegaron á la barraca donde no hallaron novedad alguna y dieron al tío Hierro y á Perico gran alegría al entregarles sus correspondientes carabinas, sables y municiones.

CAPÍTULO XIII

Los Bubis

Pues señor, recapitemos: dijo el tío Zorro, cuando después de descansar algunas horas se levantó á las nueve de la mañana. Esta operación es ya indispensable en un viaje tan interesante como el nuestro. El día 9 de Abril de 1872 parten de Ibiza en un bote siete malaventurados á los que la Providencia tenía destinados á correr un equinoccio. El día 10 á las dos

190 ton., cap. D. Francisco Cardona, con 16 mar. 45 pas., valija y efectos.
De Mahón en 3 días, pailebot Nuevo Corazón, de 110 ton., pat. Antonio Arbona, con 7 mar. y efectos.
De Argel en 7 días balandra Rebelde, de 48 ton., pat. Pablo Roca, con 6 mar., 3 pasajeros y efectos.
De la Nuvelle en 3 días polacra goleta Mulata de 85 ton., cap. D. Gabriel Alemany, con 6 mar. y efectos.

DESPACHADOS

Para Marsella polacra goleta Lareño, de 105 ton., cap. D. Guillermo Perras, con 6 mar., vino y otros efectos.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1887 al 31 de Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7:30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

VAPORES-CORREOS.

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
<i>Palma.</i>	
Crédito Balear.	97.50
Cambio Mallorquin.	68.50
Ferro-carriles de Mallorca.	62.00
Alumbrado por Gas.	112.00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorquina.	71.00
<i>Madrid.</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	liq. 66.75
4 p 000 amortizable.	84.05
Billetes hipotecarios de Cuba.	98.20
Banco de España.	41.900
<i>Barcelona.</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	66.82
4 p 000 perpétuo exterior.	68.25
4 p 000 amortizable.	84.25
Billetes hipotecarios de Cuba.	98.12
Banco Hispano-Colonial.	98.00
Ferro-carriles del Norte.	67.00
<i>Paris.</i>	
4 p 000 español.	67.56
Panamá.	322.50
Tabacos.	nominal. 106.75

Hojas del Calendario

DICIEMBRE	DICIEMBRE
Cuarto creciente el 22. Luna llena el 30. Sol: sale á las 7 h. 19 m. Pónese á las 4 h. 41 m.	Cuarto creciente el 22. Luna llena el 30. Sol: sale á las 7 h. 19 m. Pónese á las 4 h. 42 m.
HOY	MAÑANA
24	25
1729.—Nace el escritor aragonés D. Manuel de Abad y Lasierra.	1799.—Contitución consular en Francia
SABADO	DOMINGO
358] Stos. Delfin, [7 ob. Gregorio, pbro. y mr. Teófilo y Druso, mr. y santas Irmina y Tarsila, vírgenes. <i>Ajuno con Abs. de carne.</i> (I. P.)	359] <i>La Natividad</i> [6 de Nro. Sr. Jesucristo y stas. Anastasia, mr. y Eugenia, vg. y mr.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA ILUSTRACIÓN ESPAÑOLA Y AMERICANA

Esta publicación sin rival en nuestro idioma, está hoy reconocida como una de las más completas de su índole. Sus páginas, verdadera enciclopedia de nuestra época, ofrecen invariablemente las más sublimes creaciones de todas las escuelas artísticas, en agradable consorcio con los escritos de los literatos de España y América y la reproducción gráfica de cuantos sucesos importantes atraen sobre sí la atención pública en ambos hemisferios.

Los amantes del progreso en las ciencias y la industria hallarán siempre en esta Revista una entusiasta propagadora de los adelantos de la civilización moderna.

Precios de suscripción en Provincias

Un año 40 ptas.—Semestre 21 pesetas.—Trimestre 11 ptas.

BASES DE LA PUBLICACIÓN.—Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes da á luz un número de 16 páginas, ocho de ellas con escogidos grabados. Siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de marcada utilidad lo reclama se distribuyen Suplementos gratis para los señores suscriptores. Cada año formar sus números dos grandes volúmenes, para los que se facilitan los índices y portadas necesarios.

A los suscriptores de *La Ilustración Española y Americana* les concede la Empresa el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de *La Moda Elegante*, periódico de Señoras de reconocida utilidad.

Se suscribe en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

Agencia internacional

PARA LA

EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

Esta Agencia, fundada exclusivamente para esta Exposición, tiene por objeto: adquirir el terreno por cuenta del expositor, recibir los productos á su llegada, conducirlos al local á ellos destinado, instalarlos, procurar así su vigilancia y conservación como su venta si el expositor lo deseara, y en caso negativo reexpedirlos una vez finido el Certámen Internacional.

Para toda clase de informes dirigirse á

D. GABRIEL ALZAMORA

San Miguel 61 y 63

LA VIDA MILITAR EN ESPAÑA

Obra interesante y monumental, destinada á llamar la atención, no sólo por su parte ilustrada debida al reputado pincel del capitán retirado del Cuerpo de Artillería, Sr. Cusachs, si que también por su interesantísimo texto, obra del distinguido oficial del ejército, Sr. Barado, cuyos escritos literarios y militares han llamado ya poderosamente la atención.

Condiciones de suscripción

Esta obra constará de veinte cuadernos, de papel vitela, tamaño marca mayor, con 140 viñetas, 80 fotograbados directos y 26 láminas fototípicas. Se repartirá un cuaderno mensual y su precio será de

Cinco pesetas en España

Se admiten suscripciones en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, donde pueden verse cuadernos de muestra.

FABRICA DE FRUTAS Y CONSERVAS

V. Roselló y Compañía

Los dueños de esta nueva fábrica tienen el gusto de ofrecer al público toda clase de turrones y frutas glasadas y cristalizadas, á precios reducidos.

No comprar sin visitar antes este nuevo establecimiento.

Olmos 96.—Ex-fábrica de papel

MARMOLERÍA

DE ANTONIO GUILLEM

En ella se encontrará un gran surtido de chimeneas de todas clases, de buen mármol de Carrara, á precios sumamente baratos; tablas de todas dimensiones, lápidas, escalones y todo cuanto se pida perteneciente á dicho arte, fabricado con la mayor perfección.

OLMOS, 114. 13

SE VENDE un caballo de raza andaluza. Zanglada, 12 informarán. 3-3

JULIO VERNE

El Camino de Francia

(1.ª y 2.ª parte)

seguida de

GIL BRALTAR

Obra ilustrada con cuarenta y un grabados y dos mapas.

Norte contra Sur

(2.ª parte.)

Se acaban de recibir ejemplares en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, calle de la Cadena, n.º 2.

Gotas antigástralgias

DE

Mr. Torpás

Remedio eficazísimo contra los dolores de vientre; bastará con decir que se considera como el *contraveneno* más seguro para calmar los efectos producidos por los excesos del alcohol amílico.

De venta en Palma, Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Pedro Perera. 14



PARA BURDEOS

Saldrá de este puerto del 4 al 6 del próximo mes de Enero el acreditado vapor

CATALUÑA

Admite un resto de carga á flete.

Para informes, Oficinas de la Harinera Mallorca, plaza de Cort. 8-4

Aviso al público

Se alquilan faroles de toda clase para iluminaciones como también se venden. Plaza de Cort, tienda de José Vivé, Palma. 14

Helados

En el renombrado establecimiento de *Ca'n Juan de s' aigo* (Fiol núm. 9) y en la sucursal de la calle de la Unión, vulgarmente llamado *Tortoni*, se encontrarán mañana desde las dos hasta la noche, con estraquinos de Valesqui, Diable rose, Piña del Celeste imperio y Tutty frutti.

Y para el día 26 los habrá de Biscuit glacé, Piña del Celeste imperio, Melón y Bar-le-Duc.

También se harán por encargo de cremas, ó frutas tanto del país como extranjeras y fuera de sazón.

Se alquila una tienda en la calle del Mar, n.º 20 y otra en la plaza del Socorro, n.º 18; esta con agua de fuente y pozo. Informarán de la última en el 2.º piso de la casa. De ambas en la calle de la Boteria, n.º 14 principal. 16

NUEVO DICCIONARIO

español-italiano y viceversa

por

DON FELIPE LINATI Y DELGADO

Se ha publicado el primer volumen, español-italiano que consta de 612 páginas en 4.º

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, al precio de 10 pesetas.

VINO DE MESA

SAN LUIS (MAHON)

Legítimo

En garrafones de 8 litros á 0.75 cént. litro. Cognac, á ptas. 2 botella.

Rom, á ptas. 1.25 id.

Caña, á ptas. 1.00 id.

Se vende, Marina 62, almacén, frente el cuartel de caballería.